



MONASTÈRE SAINT-BENOÎT

FEBRUARY 2022 ~ UNITY IN THE CHURCH (PART I)

(Texte français en suit)

Dear Oblates and Associates,

From its very beginnings, unity in the Church has been a concern. For while the unity *of* the Church is one of its marks, along with holiness, catholicity and apostolicity, and like them is an essential, constitutive and supernatural quality, unity amongst her human members depends upon whether and how much each of them cooperates with grace.

Sicut et Nos

It is for this grace that before His Passion Our Lord fervently implored His Heavenly Father in His prayer *Ut unum sint* recorded in the Gospel account according to Saint John (17:11-23): “That they may be one, as we also are *sicut et Nos... ut omnes unum sint* that they all may be one,” Our Lord repeats with insistence, “as Thou Father, in Me, and I in Thee, that they also may be one in Us *sicut Tu Pater in Me et Ego in Te ut et ipsi in Nobis unum sint*.” It is to encourage cooperation with this grace that Saint Paul wrote to the Ephesians (4:3-6): “Careful to keep the unity of the spirit in the [bond of peace](#). One body and one spirit, as you are called in one hope of your calling. One Lord, one faith, one baptism. One God and Father of all, who is above all, and through all, and in us all.” It for this grace and cooperation that the Holy Church, inspired by the Holy Ghost, composed a votive Mass *pro Ecclesiae unitate*, which incorporates both these New Testament passages, and that our Father Prior decided last July to have it offered at our monastery each Friday where it is liturgically possible.

Circumamicta Varietatibus

For, as our Father Prior preached last year on the Eighth Sunday after Pentecost in his homily [On the Unity of the Church](#):

The Church teaches that her unity comes through our each being immersed in the life of the Blessed Trinity – the *principalis Unitas* of our Saturday Vesper hymn – through baptism in Our Lord Jesus Christ, who is Himself the principle of the Church’s unity. (cf. Catechism of the Catholic Church, n. 813) She also teaches that the Church’s unity embraces “a great diversity”, the “great richness” of which, “is not opposed to the Church’s unity,” (CCC 814). The bonds of this unity are “the profession of one faith received from the Apostles”, the “common celebration of divine worship”, and the “apostolic succession through the sacrament of Holy Orders, maintaining the fraternal concord of God’s family.” (CCC 815)

Mystery

The unity of the Church, then, and of her members, is not monolithic, nor uniform, nor is it subject to the limits of human intellect or will, though not as profound a mystery as the Holy Trinity and the Incarnation, and ultimately Predestination itself (Ephesians 1:11), symbolized so eloquently in the Offertory prayer quietly whispered by the celebrant as a few drops of water are mingled with the wine in the chalice: *aquæ et vini*

mysterium by the mystery of this water and wine, we may be made partakers of His divinity Who vouchsafed to become Partaker of our humanity *Ejus divinitatis esse consortes qui humanitatis nostrae fieri dignatur est particeps*. The distinction of the Divine Persons does not in any way contradict the unity of One God; nor does that of divine and human natures oppose their hypostatic union in Christ. These are mysteries to be believed, incomprehensible without faith. As is the Church herself, and her marks: *in unam, sanctam, catholicam et apostolicam Ecclesiam*, we profess to believe in the *Credo* each Sunday at Holy Mass. It is by and through the mystery of her unity that the Holy Catholic Church can embrace a rich diversity that spans not only the many nations and persons of the present world, but also those of centuries past and future, in a complementary, harmonious and hierarchical order.

Diversified

For if in divinity there can be no division, *neque substantiam separantes* we affirm in the [Athanasian Creed](#), Creation is not only divided into a complementary, harmonious and hierarchical order, it was by the very act of division that God brought it into existence:

In the beginning God created heaven, and earth. And the earth was void and empty, and darkness was upon the face of the deep; and the spirit of God moved over the waters. And God said: Be light made. And light was made. And God saw the light that it was good; and He *divided* the light from the darkness. And He called the light Day, and the darkness Night; and there was evening and morning one day. And God said: Let there be a firmament made amidst the waters: and let it *divide* the waters from the waters. And God made a firmament, and *divided* the waters that were under the firmament, from those that were above the firmament, and it was so. ... And God said: Let there be lights made in the firmament of heaven, to *divide* the day and the night, and let them be for signs, and for seasons, and for days and years: To shine in the firmament of heaven, and to give light upon the earth. And it was so done. And God made two great lights: a greater light to rule the day; and a lesser light to rule the night: and the stars. And he set them in the firmament of heaven to shine upon the earth. And to rule the day and the night, and to *divide* the light and the darkness. And God saw that it was good. (Genesis 1:1-18, emphasis added)

From His Side

Human nature, too, God divided into complementary, harmonious and hierarchical order when He created it: Then the Lord God cast a deep sleep upon Adam: and when he was fast asleep, He took one of his ribs, and filled up flesh for it. And the Lord God built the rib which he took from Adam into a woman: and brought her to Adam. And Adam said: This now is bone of my bones, and flesh of my flesh; she shall be called woman, because she was taken out of man. Wherefore a man shall leave father and mother, and shall cleave to his wife: and they shall be two in one flesh. (Genesis 2:21-24)

Thus in human beings there is a natural disposition to interpersonal unity between the sexes, as well as a constitutive unity of body and soul, both of which were considered in [last November's reflection](#). Just as close is the union between Christ and His Church, who could be said to have been drawn from His opened side as He lay asleep in death upon the Cross.

Choice

One of the most marvelous distinctions in Creation is that of individual liberty. Created persons each have a distinct and free will, with which without any imposition of monolithic uniformity each is able to choose to participate in the complementary, harmonious and hierarchical order set and proposed by God for the happiness and fulfillment of each and every one. Or a person could choose otherwise. And choose otherwise some have. Choose otherwise some still do.

Opposition

For some, preoccupation with one's own preeminence cannot abide excellence in others (or even a difference of perspective or opinion), not even as part of a complementary, harmonious and hierarchical order. So it would seem to have been for one placed close to the holy seat in heaven when God revealed the Incarnation in His plan

of Wisdom *ab initio et ante sæcula* from the beginning and before the world. (Ecclesiasticus 24:14) With what in angels might be the analog of ambition or envy, forsaking God's unity of diversity to assume adversarial and divisive hostility, he abandoned his role as Lightbearer, to adopt that of rival or opponent, and from the ancient Greek and Hebrew verbs for 'to oppose' διαβᾶλλω and ἰψῖ to become known thereafter as *diabolos* and *satanas*. His own dissent not being grand enough, he fomented rebellion in Heaven, drawing down with him a third of the angelic court, and then invaded Eden to orchestrate the fall of humankind. The freedom of grace, he supplanted with the slavery of sin, complementarity with incompatibility, harmony with discord, hierarchical order with revolution. Hence divorce, disputes, protests, civil and social strife, war, and a host of other conflicts listed by Saint Paul throughout his epistles and by our holy father Saint Benedict throughout his Holy Rule. Hence the first human conflict recorded in the Holy Scriptures: the controversy between Cain and Abel (Genesis 4), brethren worshipping the same True God, over whose form of sacrifice was acceptable, a chronic quarrel which the Church tries to quell with the Roman Rite offertory prayer *Orate Fratres* Pray brethren that my sacrifice and yours may be acceptable to God the Father almighty. (Cf. 1 John 3:12)

Dispensation of Grace

Yet, despite the immensity of the destruction caused by sin, the Wisdom of God and the disposition of His Divine Providence in the Incarnation have not been thwarted. For, as is affirmed by the Offertory prayer first mentioned above, God Who in a wonderful manner did create and ennoble human nature, still more wonderfully has renewed it *humanæ substantiæ dignitatem mirabiliter condidisti, et mirabilius reformasti*. Destruction itself, in the form of immolation, can repair the injustice and injury caused by sin and can become pleasing to God if it is offered to Him with love as sacrifice. Thus the Incarnation has not been prevented by sin, but It now makes possible the Redemption of humanity, and by virtue of Christ's Passion and death upon the Cross, she who would conceive and bear Him is herself preserved from and [conceived without sin](#). It is to perpetuate this Sacrifice, and to extend its salvific effects to all the world by the dispensing of grace in the Sacraments, that Christ founded the Church.

... to be continued ...

Thank you for your charity in [supporting of the monastery](#), and for making our needs know to others. I remain your disposition for any further contact you may wish to have through the Oblates and Associates' email address: oblatietsocii@monasterebrignoles.org. Please be assured that you are included in the *fratribus absentibus* prayed for at the end of each Office, and indeed of our gratitude for all that you do for us.

Ut in omnibus glorificetur Deus,

Dom Anselm Marie.
Master of Oblates and Associates.



MONASTÈRE SAINT-BENOÎT

FEVRIER 2022 ~ DE L'UNITÉ DANS L'ÉGLISE (I-ÈRE PARTIE)

Chers Oblats et Associés,

Dès ses débuts, l'unité dans l'Église a été inquiétante. Car bien que l'unité de l'Église soit l'une de ses marques, avec la sainteté, la catholicité et l'apostolicité, et comme elles est une qualité essentielle, constitutive et surnaturelle, l'unité entre ses membres humains ne peut se réaliser qu'à la mesure de coopération de chacun à la grâce.

Sicut et Nos

C'est cette grâce en effet, qu'avant sa passion Notre-Seigneur a supplié de son Père céleste en priant *Ut unum sint* (Évangile selon saint Jean 17, 11-23) : « Afin qu'ils ne fassent qu'un, comme Nous *sicut et Nos... ut omnes unum sint* pour que tous ils soient un », répète Notre-Seigneur avec insistance, « comme Vous, mon Père, Vous êtes en Moi, et Moi en Vous, pour que, eux aussi, ils soient en Nous *sicut Tu Pater in Me et Ego in Te ut et ipsi in Nobis unum sint* ». C'est pour favoriser la coopération à cette grâce que saint Paul écrit aux Éphésiens (4, 3-6) : « conserver l'unité de l'esprit par [le lien de la paix](#). Il n'y a qu'un seul corps et un seul Esprit, comme aussi vous avez été appelés par votre vocation à une même espérance. Il n'y a qu'un Seigneur, une foi, un baptême, un Dieu, Père de tous, qui est au-dessus de tous, qui agit par tous, qui est en tous ». C'est pour implorer cette grâce et cette coopération que la Sainte Église, inspirée par le Saint-Esprit, composa une messe votive *pro Ecclesiae unitate*, qui juxtapose ces deux passages du Nouveau Testament, et que juillet dernier notre Père Prieur eut l'inspiration de faire offrir à notre monastère chaque vendredi autant que la liturgie le permet.

Circumamicta Varietatibus

Puisque, comme il l'a prêché l'an dernier, le huitième dimanche après la Pentecôte, dans son [Homélie sur l'Unité de l'Église](#)

L'Église enseigne que son unité vient de la participation de chacun de nous dans la vie de la Sainte Trinité - le *principalis Unitas* de notre hymne des Vêpres du samedi - par le baptême en Notre Seigneur Jésus-Christ, qui est lui-même le principe de l'unité de l'Église. (cf. Catéchisme de l'Église catholique, n. 813) Elle enseigne également que l'unité de l'Église englobe « une grande diversité », dont la « grande richesse », « ne s'oppose pas à l'unité de l'Église » (CEC 814). Les liens de cette unité sont « la profession d'une seule foi reçue des apôtres », la « célébration commune du culte divin », et la « succession apostolique par le sacrement de l'Ordre, maintenant la concorde fraternelle de la famille de Dieu. » (CEC 815)

Mystère

En conséquence l'unité de l'Église et de ses membres n'est pas monolithique, ni uniforme, ni soumise aux limites de l'intellect ou de la volonté humaine, bien qu'il ne s'agisse pas d'un mystère aussi profond que la Sainte Trinité ou l'Incarnation, ou bien celui de la Prédestination (Éphésiens 1:11), figurée dans les paroles éloquentes priées doucement à l'Offertoire par le célébrant au moment que quelques gouttes d'eau sont mêlées au vin dans le calice

: *aquæ et vini mysterium* par le mystère de l'eau mêlée au vin de prendre part à la divinité de Celui Qui a daigné prendre notre humanité *Ejus divinitatis esse consortes qui humanitatis nostræ fieri dignatur est particeps*. La distinction entre les Personnes divines ne contredit point l'unité d'un seul Dieu ; ni celle d'entre les natures divine et humaine ne s'oppose pas non plus à leur union hypostatique dans le Christ. Ce sont des mystères à croire, incompréhensibles sans la foi. Comme nous croyons aussi en l'Église elle-même, et ses marques : *in unam, sanctam, catholicam et apostolicam Ecclesiam*, nous professons en priant le *Credo* chaque dimanche à la Sainte Messe. C'est par et dans le mystère de son unité que la Sainte Église catholique réunit une diversité immense de personnes parvenant non seulement de nombreuses nations du monde actuel, mais aussi celles des siècles passés et futurs, achevant un ordre complémentaire, harmonieux et hiérarchisé.

Diversifié

Car bien qu'il n'y ait point de séparation dans la divinité, *neque substantiam separantes* nous affirmons dans [le Credo de Saint Athanase](#), les créatures se divisent pourtant dans un ordre complémentaire, harmonieux et hiérarchisé ; en effet, c'est par l'acte de séparation elle-même que Dieu les dota de l'existence :

Au commencement Dieu créa le ciel et la terre. La terre était informe et vide ; les ténèbres couvraient l'abîme, et l'Esprit de Dieu se mouvait au-dessus des eaux. Dieu dit : « Que la lumière soit ! » et la lumière fut. Et Dieu vit que la lumière était bonne ; et Dieu sépara la lumière et les ténèbres. Dieu appela la lumière Jour, et les ténèbres Nuit. Et il y eut un soir, et il y eut un matin ; ce fut le premier jour. Dieu dit : « qu'il y ait un firmament entre les eaux, et qu'il sépare les eaux d'avec les eaux. » Et Dieu fit le firmament, et il sépara les eaux qui sont au-dessous du firmament d'avec les eaux qui sont au-dessus du firmament. Et cela fut ainsi. ... Dieu dit : « Qu'il y ait des luminaires dans le firmament du ciel pour séparer le jour et la nuit ; qu'ils soient des signes, qu'ils marquent les époques, les jours et les années, et qu'ils servent de luminaires dans le firmament du ciel pour éclairer la terre. » Et cela fut ainsi. Dieu fit les deux grands luminaires, le plus grand luminaire pour présider au jour, le plus petit luminaire pour présider à la nuit ; il fit aussi les étoiles. Dieu les plaça dans le firmament du ciel pour éclairer la terre, pour présider au jour et à la nuit, et pour séparer la lumière et les ténèbres. (Genèse 1:1-18)

De son côté

En créant l'humanité aussi, Dieu a opéré une séparation d'ordre complémentaire, harmonieux et hiérarchisé :

Alors Dieu fit tomber un profond sommeil sur l'homme, qui s'endormit, et il prit une de ses côtes et referma la chair à sa place. De la côte qu'il avait prise de l'homme, Dieu forma une femme, et il l'amena à l'homme. Et l'homme dit : « Celle-ci cette fois est os de mes os et chair de ma chair ! Celle-ci sera appelée femme, parce qu'elle a été prise de l'homme. » C'est pourquoi l'homme quittera son père et sa mère, et s'attachera à sa femme, et ils deviendront une seule chair. (Genèse 2:21-24)

Il y a donc chez l'être humain une aptitude naturelle à l'unité interpersonnelle entre les sexes, ainsi qu'une unité constitutive du corps et de l'âme, toutes deux contemplées dans [la réflexion de novembre dernier](#). Étroite aussi est l'union entre le Christ et son Église, dont on pourrait dire qu'elle fut tirée de son côté ouvert lorsqu'il dormait mort sur la croix.

Choix

Parmi les distinctions des plus merveilleuses dans la Création est le libre arbitre individuel. Chaque personne créée est pourvue d'une volonté distincte et libre, par laquelle, sans aucune imposition d'uniformité monolithique, on peut choisir de participer à l'ordre complémentaire, harmonieux et hiérarchique établi et proposé par Dieu pour le bonheur et l'épanouissement de chacun. Ou bien l'on pourrait choisir autrement. Choisir autrement certains l'ont fait. Choisir autrement certains le font encore.

Opposition

C'est ainsi que chez certains, le souci de prééminence ne supporte guère l'excellence chez les autres (voire une différence de perspective ou d'opinion), même dans le cadre d'un ordre complémentaire, harmonieux et hiérarchisé. C'en était le cas, paraît-il pour celui qui était placé près du siège saint aux cieux lorsque Dieu révéla l'Incarnation dans Son plan de Sagesse *ab initio et ante secula* dès le commencement et devant le monde. (Ecclésiaste 24:14) Avec ce qu'on pourrait dire chez les anges être l'analogie de l'ambition ou de l'envie,

abandonnant l'unité de la diversité de Dieu, optant plutôt l'hostilité et la discorde, il quitta son rôle de Porteur de Lumière, pour adopter celui de rival ou d'adversaire, connu désormais par des titres tirés des anciens verbes grecs et hébreux pour 's'opposer': διαβᾶλλω et ἡψῖ, soit *diabolos* ou *satanas*. Sa propre dissidence n'étant pas suffisamment grandiose, il fomenta la rébellion dans le Ciel, attirant avec lui un tiers de la cour angélique, puis il envahit l'Eden pour susciter la chute de l'humanité. À la place de la liberté de la grâce, il substitua l'esclavage du péché, de la complémentarité l'incompatibilité, de l'harmonie la discorde, de l'ordre hiérarchique la révolution. D'où le divorce, les disputes, les protestations, les conflits civils et sociaux, la guerre et une multitude d'autres conflits énumérés par saint Paul tout au long de ses épîtres et par notre saint père saint Benoît dans sa Sainte Règle. D'où le initial conflit humain raconté dans les Saintes Écritures : la controverse entre Caïn et Abel (Genèse 4), frères adorant le même Vrai Dieu, à propos de quelle forme de sacrifice était convenable, querelle acharnée que l'Église tente encore d'apaiser par la prière de offertoire dans le rite romain *Orate Fratres* Priez mes frères: afin que mon Sacrifice, qui est aussi le vôtre, soit agréé par Dieu le Père tout-puissant. (Cf. 1 Jean 3:12)

Surcroît des Grâces

Pourtant, malgré l'immensité de la destruction déclenchée par le péché, la Sagesse de Dieu et la disposition de Sa Divine Providence dans l'Incarnation n'ont pas été frustrées. En effet, comme l'affirme la première prière d'offertoire mentionnée ci-dessus, Dieu, Qui admirablement fonda la dignité de la nature humaine, l'a plus admirablement encore réformée *humanæ substantiæ dignitatem mirabiliter condidisti, et mirabilius reformasti*. Voire détruire, sous forme d'immolation, peut rétablir la justice et guérir les blessures infligées par le péché et jusqu'à devenir agréable à Dieu si elle Lui est offerte avec amour comme sacrifice. Ainsi l'Incarnation ne fut point contrecarrée par le péché ; au contraire elle rendrait possible la Rédemption de l'humanité, et en vertu de la Passion et de la mort du Christ sur la Croix, celle qui fut prédestinée à Le concevoir et Le porter serait elle-même préservée et conçue sans péché. C'est expressément afin de perpétuer ce Sacrifice, et pour étendre ses effets salvifiques à travers le monde entier par la grâce des sacrements, que le Christ fonda l'Église.

.. à suivre ...

Merci pour votre charité, pour votre [soutien du monastère](#) et de faire connaître nos besoins aux autres. Je reste à votre disposition pour tout autre contact que vous souhaiteriez via l'adresse e-mail des Oblats et Associés : oblatietsocii@monasterebrignoles.org. Veuillez croire à nos assurances de nos prières pour vous les *fratribus absentibus* à la fin de chaque office, et de notre profonde gratitude pour tout ce que vous faites pour nous.

Ut in omnibus glorificetur Deus,

Dom Anselm Marie.

Maitre des Oblats et des Associes.